

第五回 國會 水產委員會 議錄 第十七號

(五四一)

昭和二十四年五月二十一日(土曜日)

午後零時六分開議

出席委員

委員長

石原 圓吉君

理事 鈴木 善幸君

理事 砂間 好次君

理事 小松 勇次君

五島 秀次君

富永格五郎君

西村 久之君

農林事務官

専門員

齋藤 一郎君

農林事務官

専門員

小安 正三君

農林事務官

専門員

齋藤 一郎君

農林事務官

専門員

西村 久之君

- 願(平川篤雄君紹介)(第一〇七号)
 七 渔港、船溜に対する國庫補助率
 引上等に関する請願(石原圓吉君紹介)(第一三九号)
 八 宮崎縣下の漁業者救濟に関する請願
 請願(川野芳滿君外五名紹介)(第一四〇号)
 九 演業法の一部改正に関する請願
 (八木一郎君紹介)(第一四三号)
 一〇 通山漁港築設の請願(川野芳滿君外四名紹介)(第一五七号)
 一一 羽幌漁港修築促進の請願(玉置信一君外三名紹介)(第一八七号)
 一二 燒尻漁港築設の請願(玉置信一君紹介)(第一八九号)
 一三 天賣漁港修築の請願(玉置信一君紹介)(第一九一号)
 一四 演業制度改革に関する請願
 (石原圓吉君紹介)(第二一〇号)
 一五 假屋漁港修築拡充の請願(保利茂君紹介)(第二二五号)
 一六 名護屋漁港施設拡充の請願
 (保利茂君紹介)(第二二六号)
 一七 落石漁港修築促進の請願(林好次君紹介)(第二五九号)
 一八 和田村の船溜築設費國庫負担の請願(奥村又十郎君紹介)(第二五号)
 一九 政治船入港拡張工事費全額國庫負担の請願(玉置信一君紹介)(第三三六号)
 二〇 養蠣業に対する動力船用燃油のリンク制度復活に関する請願
 六 廣島市に瀬戸内海漁業調整事務局並びに國立水產試驗場設置の請

- (富永格五郎君紹介)(第三三七号)
 二一 水橋町漁港施設拡充の請願
 (佐伯宗義君紹介)(第三七四号)
 二二 野田村に漁港築設の請願(鈴木善幸君紹介)(第三七五号)
 二三 大隅熊毛地区的港湾修築費國庫補助の請願(二階堂進君紹介)(第三八〇号)
 二四 沖浦漁港修築の請願(宮原幸三郎君紹介)(第四一四号)
 二五 常呂村字常呂ポントマリに船入港築設の請願(松田鐵藏君紹介)(第四七一号)
 二六 宇登呂港を漁港並びに避難港として修築の請願(松田鐵藏君紹介)(第四七二号)
 二七 演業災害補償制度設定に関する請願外一件(鈴木善幸君紹介)(第四七三号)
 二八 常呂村の鮭鱒養殖事業拡充等に関する請願(松田鐵藏君紹介)(第四八七号)
 二九 久慈漁港修築に関する請願(山崎猛君紹介)(第五一八号)
 三〇 日立漁港修築の請願(山崎猛君紹介)(第五三四号)
 三一 演業保険対策に関する請願(石原圓吉君紹介)(第五五四四号)
 三二 演業用燃油等配給完全実施に関する請願(石原圓吉君紹介)(第五四五五号)
 三三 根付漁業中に「ばら寄魚漁業」を編入の請願(石原圓吉君紹介)(第五五六号)
 四一 演業法の一部改正に関する請願(鈴木善幸君紹介)(第八〇七号)
 四二 名島に避難港築設の請願(西村久之君紹介)(第八八二号)
 四三 演業権に関する請願(砂間一良君紹介)(第九〇二号)
 四四 渔船保険制度存置に関する請願(砂間一良君紹介)(第九〇三号)
 四五 三石船入港拡張工事施行並びに艤船入港築設の請願(篠田弘作君紹介)(第一〇一三号)
 四六 越賀村字社田方海域に防波堤築設の請願(石原圓吉君紹介)(第一〇四九号)
 四七 小瀬漁港拡張並びに改修の請願(奥村又十郎君紹介)(第一〇五一号)
 四八 通山漁港修築の請願(川野芳滿君外五名紹介)(第一〇五二号)
 四九 有珠船入港改修の請願(篠田弘作君紹介)(第一〇七七号)
 五一 内水面の専用漁業権撤廃に関する請願(守島伍郎君紹介)(第一一四一号)
 五二 渔港法制定に関する請願(田義信君紹介)(第一二二一一号)
 五三 八幡瀬漁港修築工事継続施行の請願(小西英雄君紹介)(第一一二号)
 五四 渔区拡張に関する請願(砂間一良君紹介)(第一二五五号)
 五五 渔業権制度改正に関する請願(松田鐵藏君紹介)(第一三一三号)
 五六 安田町に漁港築設の請願(長野長廣君紹介)(第一三八六号)
 五七 赤岡町地内の香宗川口に船溜築設の請願(長野長廣君紹介)(第一三八七号)
 五八 鬼崎漁港修築費國庫補助の請願(久野忠治君紹介)(第一六一七号)
 五九 渔区拡張に関する請願(守島伍郎君紹介)(第一六四二号)
 六〇 宝蘭港の漁船及び機帆船繩溜

うことが、問題になると思うのであります。大体私どもの考えておりますものは、封建的な性格のございます面は、まず第一に生産面について考えられる。その生産面につきましての問題といふものは、沿岸漁業と遠洋漁業とによって二色にわかれます。遠洋漁業につきましては、一つは集中排除の問題、つまり不当な企業の集中を避けて行かなければならぬ、でいるだけ多数の者に漁業を經營する機会を與えたいというふうな点が、生産面における民主化の問題であると考えております。それに関する規定は、指定遠洋漁業の許可の適格性のところに出て来るわけであります。それからお經營の民主化の問題、こういうふうな点が取上げられるであります。

それから沿岸漁業における問題は、いろいろ複雑した形で現われて來るわけであります。たとえば大きな經營者と小さな漁業者との問題、つまり大規模に經營されるところの、漁業権に基

て、原則としてみずから經營するものに與えるという原則は、その方から來るものであります。さらに漁業調整委員会といふものが、こういうふうな問題を具体的に解決することになるであろうと思つております。

それからもう一つの問題は、労働面における民主化の問題であります。これはある地方において一つの大きな漁業権を持つており、そしてその漁業権者に雇傭されることによつてでなければ生計が維持されない、そういうような場合には、その雇傭関係というものが、それによるにあらずんば生計できない、というような拘束からいたしまして、非常にきびしい身分的隸屬關係を伴う場合があるであります。そういうふうな点について行くといふことが必要であろうと思う。それとつまつり雇傭關係に伴う身分的な隸屬關係というものを改善して行く。それはどこに現われておるかと申しますと、漁業の優先順位・漁業免許の優先順位について、地元漁民その他これによつて生計を當んでおるところの從業者の立場といふものをいろいろ勘案いたしまして、漁業権者を決定するという方式に現われておるわけであります。

ささらにまた行政面におきまして從来の免許許可をいたしますやり方は、行政官廳が一方的な自由裁量によつて、漁業の優先順位・漁業免許の優先順位について、地元漁民その他これによつて生計を當んでおるところの從業者の立場といふものをいろいろ勘案いたしまして、漁業権者を決定するという方

式によつて行かなければならぬと考えております。

ささらにまた行政面におきまして從来の免許許可をいたしますやり方は、行政官廳の官吏のいわば独善的な判断によって生計を當んでおるところの從業者の立場といふものをいろいろ勘案いたしまして、漁業権者を決定するという方

式によつて行かなければいいかね。つまり漁業の民主化と行政官廳の官吏のいわば独善的な判断によって生計を當んでおるところの從業者の立場といふものをいろいろ勘案いたしまして、漁業権者を決定するという方

てこの問題が解決するというふうに考
えるのであります。その大きな問題と
いたしましていろいろあるわけであり
ます。金融問題は最も重要な問題と
題であると私ども考えております。金
融についていろいろの問題が取上げら
れておるわけですが、水産金融
と申しましても、これにはいろいろの
異つた対策が必要である。つまり資金
の性質が長期資金もございます。ある
いはまた短期資金もある。それから協
同組合に対する協同組合を通じての零
細漁民の金融もあれば、また会社経営
に対する金融の面もある。そういう
ふうにいろいろわかるのであります
て、この水産金融の問題といふもの
は、その問題々々によつて具体的に解
決して行かなければならぬ、こう考え
ます。それで本來の協同組合によると
ころの金融の問題は、現在機構といった
しましては、いわば農林中央金庫を通
じての金融の道は開かれておるわけで
あります。ただ水産に対する金融が活
発に行われておらない、こういう点が
あるわけであります。またそれが農林
中金だけの資金でも、これがなかなか
やれないわけであります。従つて設備
資金に対する問題については、たとえ
ば農林中金の債券を発行して、これに
よつて財源をこしらえまして、その財
源によつて一定の計画に従つて金融を
して行く、こういうやり方が設備資金
の方面ではとられなければならないと
いうふうに考えております。それから
もう一つ別に、いわば運轉資金、ある
いはまた半長期の資金と申しますか、
あるいは燃料、資材の購入、そういう
ふうな資金につきましては、これは私
どもとして現在考えておりますのは、

從来ござりますところの漁業の手形制
度、こういうふうなものを拡充して参
る方向で解決したい。それには、この
手形制度の裏づけとなるところの問題
といたしまして、漁業の積立金制度と
いうものを考えて、それを裏づけといた
しましての手形制度を考えて行きた
い。しかしながら積立金については、
これは一時に積立てができるわけのも
のではございませんから、それまでの
過渡的措置として、何らか日本銀行で
ありますとか、あるいは特殊の銀行か
らの一定の基金をその裏づけとして、
いわゆる保証の基金というものをこ
とに設定しまして、それを担保として一
般の銀行から金を借り受ける。この漁
業手形に対して、それを割引いてそ
して信用をつける、こういうふうなや
り方が必要であるうと思います。なお
特殊な漁業の部門につきましては、対
日援助見返り資金の問題、あるいは預
金部資金の問題、こういうものについ
て、水産資金の額を、できるだけ必要
な数量を確保する、こういうような問
題にならうかと思うのであります。そ
ういうふうにいろいろ分析をいたしま
して、現在進めておるわけであります。
対日援助資金及び預金部の資金に
ついては、現に具体的に安本とも相談
をいたしまして交渉をしております。
なお司令部方面へも話が進んでおるわ
けであります。なお現在関係方面と今の最後
の固めをして、早く決定したいという
ことで着々やつておるわけであります。
一番遅れておりますのは、率直に
申しますと設備資金に対する融資の方

であります。たとえば農林中金とい
うものをどういうふうに持つて行く
か、その問題が一番遅れておるわけ

であります。これは水産だけでもなか
ない。しかしながら積立金については、
これはございませんから、それまでの

うような関係になつております。

本日はこの程度にとどめこれで散会
します。

午後零時四十八分散会

〔参考照〕
〔都合により別冊附録に掲載〕

請願に関する報告書

いたしまして、水産の見地からもこ
れが早くでき上るように、いろいろ相
談をしておるわけであります。こうい
うような関係になつております。

○二階堂委員 大だいまの次長の説明
によつて、非常に具体的に明らかにな
つたのであります。政府といたされ
ましても、また当局といたされまし
て、そうして困つておられます幾多の
漁民の金融問題はきわめて大きな
問題でありますので、できるだけ早急
に最善の努力を拂つていただきまし
て、しておきたいということを要望いた
しておきたいのであります。

○石原委員長 ほかに御質疑がなけれ
ばこの程度でとどめたいと思います。
なお漁業権の問題につきましては、明
日、明後日のうちに継続審議のことが
きまると思うのであります。それと同
時に現地調査の問題もきまると思うの
であります。なお現在関係方面と今の最後
の固めをして、早く決定したいとい
うことで着々やつておるわけであります。
それらに伴う事柄を決定したいと思
うのであります。なお現地調査につき
ましては、その希望の箇所並びに方面
等、それぐひとつのべく明後日ま
でにお申出を願いたいと思うのであり
ます。

昭和二十四年七月二十七日印刷

昭和二十四年七月二十八日發行

衆議院事務局

印刷者 印刷局